

**DOCUMENT FINAL DU XV CHAPITRE GENERAL  
DE LA CONGREGATION DES MISSIONNAIRES DE LA SAINTE FAMILLE  
Année Jubilaire de l'Espérance  
et 130ème Anniversaire de la Congrégation**

**ROME 7-26 octobre 2025**



**CAMMINIAMO  
insieme** per portare  
LA SPERANZA  
ai lontani  
XV Capitolo Generale dei Missionari della Sacra Famiglia  
**ROMA 2025**

*Marchons ensemble pour apporter de l'espoir à ceux qui sont loin*

*XV CHAPITRE GÉNÉRAL des Missionnaires de la Sainte Famille*



**130<sup>e</sup> anniversaire de la fondation de la Congrégation des Missionnaires de la Sainte Famille**

À tous les confrères de la Congrégation des Missionnaires de la Sainte Famille

**Chers confrères,**

Dans un climat de prière, de fraternité et de travail partagé, les trente-sept membres du 15e Chapitre Général de 2025 se sont réunis. Deux délégués de Madagascar n'ont pas pu participer en raison des restrictions de visa et de la situation socio-politique.

Nous avons présenté et écouté les rapports des Provinces et des Délégations, du Gouvernement général avec ses Commissions, du Secrétaire général et de l'Économie général. Sur la base des rapports, des évaluations et des discussions dans les Groupes de travail (8), les Groupes linguistiques (4), les sessions plénières et les conférences, nous avons élaboré des analyses, pris des décisions et fait des recommandations pour le bien de notre Congrégation dans son service à l'Église. (Const. 165)

De l'extérieur de la Congrégation, nous avons invité Sœur Nicla Spezzati, ASC, ancienne Sous-secrétaire du Dicastère pour les Instituts de Vie Consacrée et les Sociétés de Vie Apostolique, qui a donné une conférence sur le témoignage de la vie religieuse dans le monde et l'Église aujourd'hui ; le Père Silvano Marisa, MS, ancien Supérieur Général des Missionnaires Salettins, qui a présenté une intervention sur la crise vocationnelle dans le monde et l'épanouissement des vocations en Afrique et en Asie, y compris son expérience à la tête des MS ; et le Cardinal Mario Grech, Secrétaire général du Synode des évêques, qui a présenté une intervention sur la synodalité. Leurs conférences, ainsi que celles de nos confrères, ont réellement enrichi nos réflexions.

Notre thème, "Marchons ensemble pour apporter l'espérance aux éloignés", en commémoration du 130<sup>e</sup> anniversaire de notre Congrégation, est devenu l'esprit du Chapitre. Au cours du Chapitre, chacun de nous a proposé la meilleure approche sous différentes perspectives. Les discussions, tant modérées que vives, se sont déroulées comme un chemin dynamique partagé, mais à la fin, l'esprit de la synodalité a prévalu.

Oui, les décisions et recommandations contenues dans le Document final sont importantes. Mais ce qui est encore plus important, c'est le processus d'écoute mutuelle. Cependant, ce qui est le plus important de tout, c'est leur mise en œuvre dans notre témoignage dans les diverses missions et communautés, dans la vie communautaire des religieux, dans la formation et le soin pastoral des ~~vocations, des familles et des Amis MSF, dans la gouvernance et la synodalité comme guide commun~~ pour les années 2025-2031. Notre dévouement personnel et communautaire est certainement nécessaire.

Avant, pendant et après le Chapitre Général, de nombreux confrères et Amis MSF, fidèles, religieux et religieuses, prêtres et évêques ont prié pour nous. Nous en sommes très reconnaissants. Pendant le Chapitre, nous avons ressenti la bénédiction de la Sainte Famille de Nazareth, la protection de Notre-Dame de La Salette et la direction céleste du Père Jean-Baptiste Berthier. Que Jésus, Marie et Joseph nous guident tous.

Au nom des confrères capitulaires et du nouveau Gouvernement Général,

  
P. Agustinus Purnama MSF  
Supérieur Général

## I. INTRODUCTION

1. Après 130 ans depuis la fondation de la Congrégation des Missionnaires de la Sainte Famille par le Vénérable P. Jean-Baptiste Berthier, le 15e Chapitre Général de la Congrégation, sous la conduite de l'Esprit Saint, a cherché à faire face aux défis auxquels les Missionnaires de la Sainte Famille sont confrontés dans le monde actuel. Pour vivre continuellement notre identité et notre charisme et promouvoir la synodalité et la congrégationalité, le Chapitre s'est inspiré de la devise : "Marchons ensemble pour apporter l'espérance aux éloignés".
2. Marcher signifie le dynamisme missionnaire de la communauté MSF qui cherche toujours la volonté de Dieu. Ensemble souligne la valeur de notre soutien mutuel dans la vie et le travail dans l'esprit de la synodalité. Apporter l'espérance, comme nous le rappelle l'Année Jubilaire, exprime le désir de concrétiser avec joie le travail du Père Fondateur qui n'a jamais perdu sa grande espérance malgré les difficultés de la fondation de notre Congrégation. Loin décrit les personnes qui se trouvent dans des situations difficiles, souffrent de la pauvreté et sont isolées matériellement, spirituellement, socialement ou géographiquement.
3. Ressentant la nécessité de mettre en pratique les diverses questions que nous avons examinées durant le Chapitre Général, nous prenons les décisions suivantes.

---

## II. LA DESCRIPTION DE LA SITUATION

### 1. Le monde dans lequel nous vivons

- 1.1. Notre époque est décrite de différentes manières, par exemple : post-modernité, mondialisation, époque de pluralisme, de technicisation, de désacralisation et de tournants : anthropologiques, religieux et culturels.
- 1.2. Toutes ces définitions visent à exprimer un processus de changement rapide et continu qui entraîne : le relativisme des valeurs, l'individualisme, la perte de sens et une incertitude permanente (guerres, conflits et diverses persécutions) ; le choc entre la conservation des anciens modèles de vie et l'activation de nouveaux. Par conséquent, notre époque est un temps d'épreuve.
- 1.3. D'autre part, nous découvrons aussi des signes d'espérance, surtout parmi les jeunes qui se connectent aux valeurs de l'Évangile dans la recherche de la justice sociale et de la paix, l'engagement pour les droits humains, le bénévolat et la solidarité, une plus grande conscience écologique, la recherche sincère d'une foi plus vivante et authentique, le contact entre les cultures, le désir de découvrir de nouvelles manières de vivre la spiritualité.
- 1.4. Dans ce contexte, nous devons maintenir la foi de notre Fondateur que le Christ donne sens à la vie de l'homme de tous les temps.

### 2. La situation des MSF

- 2.1. Les conditions varient selon le pays dans lequel nous nous trouvons.
- 2.2. Dans les délégations d'Europe et d'Amérique du Nord, on observe un vieillissement, dû au manque de vocations. Dans cette dernière, la majorité des paroisses gérées par les membres de la délégation sont maintenant confiées à des membres d'autres provinces.
- 2.3. Il y a des vocations dans les provinces de Pologne, d'Amérique Latine (qui inclut le Mozambique), de Java, de Kalimantan et de Madagascar. Malgré les nouvelles vocations, il y a des signes de vieillissement dans certaines provinces, notamment la Pologne, l'Amérique

Latine et Java. Globalement, le nombre des membres de la Congrégation a diminué au cours des 6 dernières années, passant de 771 à 704.

2.4. À travers la Congrégation, il existe une diversité de langues, de cultures, d'habitudes, de conditions de vie, de formation et de manière de réaliser la mission. Cette diversité est une richesse mais, en même temps, représente un défi pour la communication et la collaboration.

2.5. Pour faciliter la collaboration, le Chapitre général de 2019 a pris la décision de faire de l'italien la langue officielle de la Congrégation. Les provinces sont encouragées à inclure l'enseignement de l'italien dans la formation initiale.

2.6. En général, la vie communautaire est bonne. Mais comme les confrères sont principalement engagés dans le ministère paroissial, dans certains cas, la vie communautaire est limitée car certains vivent seuls dans les paroisses. Cela entraîne un manque de visibilité de notre identité MSF et les gens nous prennent pour des prêtres diocésains.

2.7. Nous collaborons avec les laïcs, en particulier avec les Amis MSF (AMSF) qui partagent notre spiritualité.

---

### **3. Nos attentes - où allons-nous ?**

3.1. Les confrères ont diverses attentes concernant la direction que devrait prendre la Congrégation.

3.2. En premier lieu, il y a toujours la recherche constante de la mise en œuvre du charisme et de la mission de la Congrégation, exprimée dans le désir de mieux connaître les écrits de notre Fondateur et la réédition de ses livres fondamentaux.

3.3. Congrégationalité. Il existe un désir de surmonter le provincialisme et de renforcer le rôle du Supérieur général, celui qui guide la Congrégation, qui promeut la collaboration entre provinces et délégations et entre confrères.

3.4. Les vocations. Les membres sont conscients du besoin urgent d'une pastorale des vocations dans un contexte de sécularisation croissante et de déclin de la pratique religieuse. On espère que la Congrégation utilisera toutes les opportunités possibles, y compris celles des missions dans des régions considérées comme plus fertiles en vocations, comme l'Afrique et l'Asie.

3.5. Formation. Il est nécessaire d'assurer, au niveau de la Congrégation, une coordination plus structurée de la formation continue des formateurs.

3.6. Pastorale de la Famille. La pastorale familiale est un élément spécifique et fondamental de notre charisme, basé sur la vie de la Sainte Famille. Il est essentiel d'entreprendre des études spécialisées dans le domaine de la pastorale familiale, de promouvoir des rencontres entre confrères pour partager les meilleures pratiques et les matériaux, et de collaborer avec les laïcs, en particulier avec les AMSF.

3.7. Mission. Il existe un désir croissant de collaboration entre les différentes provinces dans la mission, en établissant les priorités missionnaires.

---

### **III. HORIZON**

En célébrant les 130 ans de la fondation de la Congrégation par le Vénérable P. Jean-Baptiste Berthier, sous la conduite de l'Esprit Saint, comme Missionnaires de la Sainte Famille faisant partie d'une Église missionnaire et synodale, nous renouvelons notre enthousiasme missionnaire et nous nous engageons

à promouvoir la synodalité et la congrégationalité, marchant ensemble pour apporter l'espérance à ceux qui sont éloignés comme témoignage vivant du Royaume de Dieu.

---

## IV. LIGNES INSPIRATRICES ET OPÉRATIONNELLES

### 1. MISSIONS

#### A. Ligne inspiratrice

Notre Congrégation est de nature missionnaire comme l'Église, en sortie et synodale. Nous désirons être proches des éloignés et des pauvres (spirituellement et matériellement) qui ont des visages concrets dans les Églises locales, et partager avec eux la vie, avec un nouvel élan et un enthousiasme missionnaire (Cf. C 2 ; *Dilexit Te 110*).

#### B. Lignes opérationnelles

1. Qualifier dans nos Provinces les relations avec les évêques, actualiser et/ou établir des contrats écrits pour notre mission, et poursuivre la collaboration avec les autres congrégations missionnaires afin de promouvoir l'ouverture.
2. Renforcer les fronts missionnaires avec une perspective congrégationnelle, comme manière de réaliser notre mission, et définir des critères et priorités congrégationnelles lors du discernement de nos présences, y compris dans le domaine vocationnel.
3. Réviser et évaluer les différents fronts missionnaires, les paroisses et les activités pastorales afin qu'ils s'adaptent mieux à notre charisme et afin d'orienter la prise de décision concernant les futures missions.
4. Accomplir nos tâches missionnaires de manière communautaire, en évitant autant que possible que nos confrères vivent ou travaillent seuls.
5. Donner priorité à la formation dans le domaine des missions, tant au niveau initial que permanent, ainsi qu'à la formation des laïcs, afin de créer et renforcer une culture de l'engagement et de la disponibilité aux initiatives missionnaires.

---

### 2. FAMILLE ET AMIS MSF

#### A. Ligne inspiratrice

Comme Missionnaires de la Sainte Famille, nous sommes motivés par notre Fondateur, le Vénérable P. Jean Baptiste Berthier, à témoigner à travers notre vie communautaire que nous formons une famille religieuse, et à mettre en valeur, dans notre pastorale, le soin des familles et des AMSF. Comme il nous l'a enseigné, la pastorale de la famille est pour nous aussi une pastorale des vocations (Const. 4), et la famille chrétienne est une petite Église domestique (LG 11) et un signe du Royaume de Dieu.

#### B. Lignes opérationnelles

1. Créer ou renforcer les Commissions provinciales pour la pastorale familiale dans les provinces, avec une coordination entre les responsables de chaque province et le responsable du Gouvernement général.

2. Renforcer la pastorale familiale de manière à accueillir, écouter, accompagner et aider les familles à discerner et à s'intégrer dans la communauté, afin qu'elles deviennent collaboratrices de la pastorale elle-même selon les lignes directrices de notre Congrégation pour la pastorale familiale, en utilisant ces espaces pour susciter l'intérêt des familles à s'intégrer aux AMSF afin de favoriser de nouvelles vocations.
3. Créer des formes concrètes de coopération et de travail conjoint en tant que Congrégation, par des rencontres de formation spécifiques et des échanges d'expériences pour les familles qui souhaitent s'intégrer ou qui sont déjà AMSF.
4. Renforcer l'organisation des AMSF par la formation de groupes, la communication et la diffusion de matériels sur notre charisme et notre spiritualité, par des actions qui leur permettent de se sentir participants actifs à la mission.
5. Susciter et identifier des MSF intéressés et bien préparés à s'engager dans la pastorale familiale et plus directement dans l'animation et l'organisation des AMSF.
6. Promouvoir la création de centres d'accompagnement et d'animation familiale en collaboration avec les laïcs, y compris les AMSF, et coopérer avec les mouvements familiaux des diocèses et autres.
7. Dans chaque province, réviser le Statut des AMSF selon les possibilités civiles et provinciales, et l'utiliser dans chaque province. La révision devra être approuvée par le Gouvernement Général.

---

### **3. FORMATION ET VOCATIONS**

#### **A. Ligne inspiratrice**

Pour nous, la vocation est le cœur battant de la mission actuelle des MSF, ainsi que le fruit d'une vision prophétique et concrète, capable de construire l'avenir sur des bases solides, comme nous l'a enseigné le Père Fondateur. La diminution des vocations montre qu'aujourd'hui il y a un besoin urgent de faire de l'apostolat des vocations une priorité. Pour cela, nous nous engageons à assurer une formation de qualité, tant dans sa phase initiale que dans la formation permanente. Afin d'accroître le nombre de vocations, nous nous approchons des jeunes et des adultes avec respect et dévouement, en leur offrant des espaces de participation et en témoignant avec cohérence de notre vie religieuse missionnaire.

#### **B. Lignes opérationnelles**

1. Promouvoir le développement vocationnel en soutenant les œuvres existantes et en formant des accompagnateurs capables de guider les candidats dans leur discernement au sein de leur famille.
2. Promouvoir une culture vocationnelle en coordonnant avec les provinces par un référent dédié, en renforçant l'équipe vocationnelle, en soutenant les centres vocationnels stratégiques et en encourageant la collaboration interprovinciale et l'accompagnement des vocations sous tous les aspects.

3. Investir dans la formation qualifiée de formateurs compétents et dans la préparation des candidats à la mission, en instituant des programmes communs, en mettant en œuvre les lignes formatives mises à jour et en valorisant les compétences théologiques et pédagogiques présentes dans la Congrégation.
4. Inviter les confrères âgés à soutenir la mission vocationnelle et formative, surtout par la prière, reconnaissant leur valeur spirituelle et expérientielle, en promouvant leur rôle comme témoins du charisme du Vénérable P. Jean Baptiste Berthier. Inviter également les délégations à collaborer économiquement pour soutenir la Congrégation.
5. S'engager, à travers la commission et le coordinateur vocationnel au niveau provincial et général, à promouvoir la recherche et l'accompagnement de jeunes et de laïcs disponibles pour la mission, en offrant des parcours formatifs adaptés aux possibilités concrètes de chaque province.
6. Assurer, à travers les commissions vocationnelles provinciales et générale, l'insertion des principes de synodalité et de congrégationalité dans la formation initiale, en favorisant des expériences d'immersion missionnaire qui consolident l'identité charismatique des Missionnaires de la Sainte Famille.

---

## **4. LA VIE COMMUNAUTAIRE**

### **A. Ligne inspiratrice**

Inspirés par le modèle de vie de la Sainte Famille, nous marchons ensemble dans la lumière de l'Esprit Saint, faisant de la vie de notre communauté religieuse un lieu de joie, où nous réaffirmons notre identité comme fils du Vénérable P. Jean Baptiste Berthier. Pour réaliser cela, nous cultivons l'art de l'écoute authentique, en rappelant que c'est dans le silence du cœur que Dieu nous parle, nous appelle et nous prépare à partager le don de la foi, de l'espérance et de l'amour, signe de la présence réelle du Royaume de Dieu dans l'Église locale et signe de contradiction pour le monde.

### **B. Lignes opérationnelles**

1. Ne pas oublier que le fondement de notre vie communautaire est la fidélité aux vœux religieux d'obéissance, de pauvreté et de chasteté. Le vœu d'obéissance aide grandement à sauvegarder l'organisation harmonieuse de la vie religieuse commune. En même temps, rappeler et renforcer la valeur du rôle du supérieur.
2. Fortifier la conscience de la responsabilité de chaque membre de la Congrégation pour le développement de la vie communautaire.
3. Développer la prière communautaire et personnelle qui, enracinée dans l'écoute de la Parole de Dieu, l'étude de nos Constitutions, les conférences, la correction fraternelle et la conversion du cœur, oriente la vie communautaire et la mission vers une participation plus profonde à l'action de l'Esprit Saint.
4. Encourager une vie religieuse enracinée dans nos vœux, vécue avec authenticité et radicalité, afin que la présence du Royaume soit une lumière concrète pour l'avenir et non une simple apparence.

5. Le Secrétaire Général doit assurer une communication efficace et continue avec les Gouvernements provinciaux et les Supérieurs délégués, à travers des rencontres fréquentes, des moyens numériques, une équipe formée spécialement pour la collaboration entre les secrétaires et d'autres personnes, en particulier les jeunes.
6. Dynamiser la vie communautaire et renforcer notre identité MSF par des instruments concrets tels qu'un livret regroupant les prières MSF.
7. Nommer un membre des MSF responsable de l'organisation de la communication professionnelle au niveau de la Congrégation et relier réciproquement tous les moyens de communication (sites web des Provinces, site MSF « Misafa » renouvelé, YouTube, Facebook, Instagram, un film sur les MSF à des fins vocationnelles).

---

## 5. GOUVERNANCE ET SYNODALITÉ

### A. Ligne inspiratrice

La synodalité est une dimension constitutive de l'Église, exercée par le discernement (c'est-à-dire l'écoute, le dialogue, le partage) et par un exercice renouvelé de l'autorité à tous les niveaux de la Congrégation, ouverte à l'Esprit Saint, impliquant chaque membre de la communauté pour marcher ensemble et actualiser l'héritage du Père Fondateur, afin que notre vie religieuse soit un moteur d'espérance et d'enrichissement tant dans l'Église universelle que dans les Églises locales.

### B. Lignes opérationnelles

1. Promouvoir un changement continu de mentalité et de style de gouvernance vers une fraternité évangélique croissante et une coresponsabilité qui, sous diverses formes, aide à développer l'élan missionnaire communautaire.
2. Élire et/ou nommer des supérieurs capables d'écouter, de discerner et de dialoguer avant de décider, pour décider ce qui doit être fait dans la fidélité au service de la mission des MSF.
3. Être ouverts à l'Esprit Saint, qui peut agir non seulement à travers les supérieurs mais aussi à travers chaque communauté et chaque membre de notre Congrégation, toujours selon nos règles.
4. Renforcer le rôle du Secrétaire Général et des secrétaires provinciaux dans l'exercice de leurs fonctions dans le domaine de la communication (entre autres les réseaux sociaux et les sites web).
5. Le Gouvernement général doit promouvoir : les échanges et visites (dans la mesure du possible) entre les membres des différentes Provinces ou Délégations ; les célébrations communautaires des événements importants de notre Congrégation sous un thème commun ; des parcours de formation continue orientés vers la compréhension de notre charisme et de notre identité.
6. Assurer les instruments de planification, de suivi, d'évaluation et de diffusion de la mise en œuvre des décisions capitulaires dans la vie et la mission de la Congrégation.
7. Il est recommandé que, dans les six mois, le nouveau Gouvernement général institue une commission pour analyser le modèle actuel de gouvernance. Les résultats de l'enquête et les

éventuelles propositions de changements pourront être présentés au Conseil de la Congrégation en 2027 (et, si nécessaire, également en 2029).

---

## **V. DÉCISIONS**

### **1. Élection du Supérieur Général**

- Supérieur Général : P. Agustinus Purnama MSF

### **2. Élection des Assistants Généraux**

- I. Assistant Général et Vicaire Général : P. Marian Ryszard Kołodziejczyk MSF
- II. Assistant Général : P. Pedro Alban Aguilar Cardenas MSF
- III. Assistant Général : P. Yohanes Aristanto Hari Setiawan MSF
- IV. Assistant Général : P. David Ravaoavy Samianagnandaza MSF

3. Maintenir la partie principale de la maison natale du P. Berthier et démolir le reste, sans construire de chapelle.
4. Mises à jour et modifications des Constitutions et du Directoire général.
5. Le Chapitre général a approuvé le « Document conclusif du XVe Chapitre général de la Congrégation MSF, Rome 2025 ».





**Nous sommes les Fils du Vénérable Père Jean Baptiste Berthier MS  
Nous marchons ensemble pour apporter l'espérance aux éloignés avec  
une fidélité créative**

